

Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2010

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 30 de Noviembre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

LA ENSEÑANZA GRATUITA

Es indudable que desde el instante mismo en que al individuo se le impone un deber legislativo, hay necesidad de facilitar su cumplimiento, apartando toda clase de obstáculos é inconvenientes para que pueda realizarlo de la manera más sencilla y natural. Y claro está que, tratándose de obligarle á recibir la enseñanza, en el momento en que se le exija por ello un tributo, un dispendio cualquiera, por pequeño que éste sea, se le presenta un obstáculo que, á las veces, pudiera ser verdadera causa que le impidiese el cumplimiento de aquella obligación.

Por otra parte, el sueldo del maestro y los gastos de la escuela se satisfacen de fondos municipales aportados por los vecinos de la población mediante las cuotas que como contribuyentes hacen efectivas, y al imponer retribución escolar por la enseñanza de los hijos de estos mismos contribuyentes, parece que se les obliga á contribuir dos veces para un mismo servicio: una, por lo que éste tiene de general, y otra, por lo que se relaciona con sus propios hijos.

Podrá decirse, y no negamos hasta cierto punto su fundamento, que esto mismo sucede á los vecinos pudientes con el médico y farmacéutico, á quienes se les abona un sueldo del fondo común por la titular, y aquellos, sin embargo, les satisfacen una suma anual en concepto de iguala ú honorarios; pero hay que tener presente que el sueldo que como titular se les señala, además de ser por lo general muy corto con relación al importe de las igualas, les obliga á visitar todos los pobres de la población y á prestar gratuitamente otros servicios propios de su profesión; mientras que el sueldo señalado á los maestros es generalmente mucho mayor que el asignado á aquéllos, y solo les obliga al desempeño de la escuela.

Además; lo que constituye la base del sostenimiento de los maestros es el sueldo y la casa habitación, derechos ambos consignados en la Ley, pues las retribuciones son un simple emolumento que viene á aumentar aquellos mismos derechos; mientras que el sueldo de la titular del médico

y farmacéutico es siempre un corto ingreso, con relación al importe de sus igualas ú honorarios. Estas consideraciones las exponemos simplemente; que no se busque paridad entre las igualas médicas de familias pudientes y las retribuciones escolares de las propias familias; pues en tanto que la mayor parte de éstas aprovechan los servicios de los maestros, no por buscar sus beneficios, que acaso desconozcan, sino por cumplir una obligación señalada por la Ley, todos sin excepción solicitan las del médico y farmacéutico, mediante su propia iniciativa y su espíritu de conservación, sin necesidad de que nadie para ello les apremie.

Y entrando en otro orden de reflexiones, hay que reconocer que el acto de recibir el maestro de sus discípulos la cuota mensual retributiva, deprime y rebaja algún tanto su decoro y su autoridad; los propios niños, al entregarla, parece como que creen adquirir cierto derecho á que se les guarden atenciones y deferencias, máxime cuando observan que otros, los pobres, no les abonan cantidad alguna, y hasta éstos mismos se consideran inferiores á aquéllos y sin tanto derecho á que el maestro fije en ellos su atención y les dedique con tanta preferencia sus trabajos; todo lo cual puede contribuir á que se quebrante algún tanto la disciplina de la escuela.

Atendiendo á éstas y á otras consideraciones, se halla establecida la enseñanza enteramente gratuita en las escuelas de los Estados Unidos, y casi gratuita también en las de Suiza, Alemania, Italia, Austria y Francia; y aunque no lo está en Bélgica, Holanda é Inglaterra, resultan sumamente pequeñas las cuotas retributivas que los niños satisfacen.

Por ello, pues, somos de opinión que la enseñanza primaria, al declararse obligatoria, debe ser enteramente gratuita para todos los niños que asistan á recibirla en las escuelas públicas, y que los municipios, previo el oportuno convenio con los maestros, deben señalar una cantidad alzada para compensarles este emolumento, con lo cual se facilitará en

gran manera la concurrencia de alumnos á aquellos centros de instrucción y se dignificará más la misión del profesor.

De nuestra colaboración

Hombres y Obras

Ventura

de la Vega

30 de Noviembre

No figura el celebrado autor de *El Hombre de mundo* entre los más fecundos y celebrados poetas y escritores del siglo XIX; pero, á pesar de ello, ocupa un puesto distinguido entre los autores dramáticos, no solo por contar en el pequeño catálogo de sus obras producciones tan hermosas como la mencionada, y tan dignas de alabanza como el drama histórico *D. Fernando de Antequera*, el libreto de *Jugar con fuego* y la grandiosa tragedia *La muerte del César*; sino por haber sido el que dió, con el estreno de *El Hombre de mundo*, los primeros pasos en pró de la restauración de la comedia llamada alarcóniana.

Ventura de La Vega nació en Buenos Aires, de padres peninsulares, el 14 de Julio de 1807, y se trasladó con su familia á Madrid cuando á penas contaba doce años de edad.

En el colegio de San Mateo y bajo la dirección del gran D. Alberto Lista estudió Ciencias y Letras. Que el discípulo era digno de tan distinguido y sabio maestro, Ventura de la Vega lo demostró hasta tal extremo que llegó á conquistar cual ninguno el afecto del pedagogo sevillano, por su aplicación y talento.

En Buenos Aires había aprendido á profesar á España y á la Libertad sincero cariño, y por este motivo perteneció en su juventud á la célebre y revolucionaria sociedad de los «Nueve»; fué miliciano nacional, y de los más exaltados; se batió en las calles de Madrid en defensa de la libertad, y cuando los desengaños le hicieron ver que los más eran políticos por convenir á sus intereses y no por cariño á la idea que defendían, se

apartó de la política para consagrarse á las Letras.

En 1847 fué honrado con el cargo de preceptor literario de Isabel II, y poco después con el de secretario particular de la misma.

Murió el 30 de Noviembre de 1865, siendo individuo de la Academia Española y director del Conservatorio Nacional de Música y del teatro Español.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción.)

Una "interview"

CON EL

señor Martínez Campos

«Le Petit Bleu» de París, publica una «interview» celebrada por monsieur Gaston Routir con el general Martínez Campos; y dice, en síntesis, lo siguiente:

Después de hacer constar el crítico período por que España atraviesa, señala el período febril en que ha entrado la política española, con el movimiento iniciado por las Cámaras de Comercio que, en vez de prestar sus actividades á la industria, se han lanzado á la arena, pretendiendo dictar leyes al Gobierno, saliéndose de su esfera social, intimando con su actitud la implantación de inmediatas reformas y amenazando con la resistencia al pago de los tributos.

Señala el estado de agitación en Cataluña, resistiéndose al pago del primer trimestre de contribución, y halla justificadas las medidas del Gobierno declarando allí el estado de guerra.

En medio de este gran movimiento político, los hombres serenos y reflexivos entrevén la necesidad de prepararse ante las contingencias del porvenir.

—Debo añadir—dice el corresponsal—que la figura que en estos momentos se destaca con mayor relieve es la del general Martínez Campos.

Este ilustre militar, restaurador de la Monarquía con el Sr. Cánovas del Castillo—Cánovas fué el cerebro y él la espada; pero ambos tenían iguales títulos para el afecto y gratitud de Alfonso XII—, es todavía el más firme sostén de la Reina Regente.

Me recibió el general en una de sus habitaciones de Cuesta de Santo Domingo, que él llama su gabinete de trabajo.

El general no quiere hablar francés, á pesar de que lo lee á la perfección, y me pidió que le hablara en español, pues decía que yo hablo el francés demasiado aprisa.

Yo me he impuesto la obligación de no hablar de política con nadie —empezó diciéndome—, pues como presidente del Senado, soy ministerial y estoy bajo las órdenes del jefe del partido, Sr. Silvela; y como militar, estimo que nunca es bastante mi silencio.

No hago caso de las murmuraciones de la calle, y las condeno. No tengo por qué criticar al actual Gobierno; pero el día en que lo creyera así, iría derecho al Sr. Silvela y se lo diría cara á cara.

Lo que sí afirmo es que estoy decididamente al lado del presidente del Consejo. Hace mucho tiempo que le conozco: antes de ser yo jefe de Gobierno. Y no solamente estimo la firmeza de su carácter y sus prendas de amabilidad exquisita, sino que aprecio, en lo que vale su gran talento político y estoy dispuesto á secundar su obra con todas mis fuerzas.

Cuando yo no he estado con él en política, es porque él se hallaba separado del Sr. Cánovas del Castillo, y la disciplina de partido me obligaba á respetar las decisiones del ilustre jefe conservador.

Hoy por hoy, estoy con Silvela, y no hay entre nosotros diferencia alguna; si mañana creyera deber mío dejar su política, él lo sabría antes que nadie.

Refiriéndose á la situación de penuria por que el país atraviesa, el general Martínez Campos dijo:

—No nos falta dinero; pero nos ocupamos más de política que de negocios. Aquí—añadió con un gesto despreciativo—á todo el mundo se le pone en la cabeza ser ministro.

Hablé de Cataluña:

—Sí, sí—decía el general.—Muy industrioses, muy trabajadores, pero..

—Pero ¿qué?—pregunté yo.

Un criado anunció en este instante.

—El señor duque de Tetuán...

Y se acabó la conferencia.

A VUELA PLUMA

La Junta provincial de instrucción pública ha recordado de nuevo al llamado alcalde de Tortosa que ingrese las cantidades que adeuda á los maestros.

Suponemos que igual caso se hará aquí de los recordatorios de la Junta provincial de Instrucción Pública que de los oficios apremiantes del Sr. Gobernador civil de la provincia.

Lo mejor sería que esos señores, á fin de no continuar dando el triste espectáculo de verse desobedecidos continuamente, dejen correr este asunto, aunque se mueran de inanición los pobres maestros de escuela.

¿Acaso les parió D. Teodoro Gonzalez?

Ayer debió verse en la Sección primera de la Audiencia provincial la causa procedente de este Juzgado por injurias contra Antonia Bonavila Estupiñá; siendo ponente el Sr. Ríos, letrados los señores Ro-

vira y Olesa y procuradores los señores Romeu y Planas.

El frío va arceciando todos los días, que es una bendición de Dios. Las heladas son, por las mañanas, de las de órdago, cubriendo la blanca escarcha campos y tejados. Es verdad que brilla el sol, pero hasta en el centro del día mengua poco el frío y se mantiene muy bajo el termómetro. A este paso es de temer que este invierno recuerde el memorable del año 1829.

El Sr. Martínez del Campo ha presentado una adición al proyecto de reforma del Código penal, reorganizando los juzgados municipales.

Según dicha adición, el cargo de juez y el de suplente sera trienal y obligatorio.

Para ser juez municipal en capital de provincia exige la adición del Sr. Martínez del Campo seis años de ejercicio de abogacia, pagando en tres cuotas más de la mitad superior; en cabeza de partido, cuatros años, y en los demás pueblos, la calidad de letrados, cuando tres ó más de éstos tengan allí su domicilio.

El general D. Eduardo Soler ha sido nombrado por el señor conde de Caspe presidente de las comisiones que en esta región han de proponer las reformas que deben hacerse en los reglamentos de uniformidad del ejército, según dispone una R. O. reciente.

Dáse como muy probable la dimisión del Gobernador civil de Barcelona, á quien se dice sustituirá en el cargo el Sr. Montaner y Capena.

Ayer recorrían nuestras calles, cantando alegremente al son de una guitarra, varios de los mozos del actual reemplazo, que el viérnes próximo deben concentrarse en la capital de la zona.

En Perpiñan ha habido un encuentro en la frontera entre los aduaneros franceses y algunos contrabandistas procedentes de Andorra, que trataban de introducir tabaco.

De la refriega resultó herido uno de los aduaneros, los cuales lograron prender á uno de los contrabandistas y apoderarse del tabaco.

Se ha interesado al Juzgado de primera instancia de Gandesa obligue al alcalde de Batea á hacer efectiva la multa de 250 pesetas que le ha impuesto la Junta provincial de instrucción pública.

**

El ayuntamiento de Alió ha ingresado por atenciones de primera enseñanza la cantidad de 300 pesetas.

**

Hé aquí dos noticias que con justicia hacen exclamar á los maestros de esta ciudad, si la ley tiene tambien sus preferencias, cuando de aplicarla se trata, pues mientras á los alcaldes de poblaciones de escaso vecindario se les persigue con verdadera saña, por lo que respecta á las atenciones de primera enseñanza, al que en esta ciudad representa el papel de tal se le deja tranquilo, limitándose el señor

Gobernador á remitirle de vez en cuando uno de esos recordatorios insustanciales, cuyos efectos son de sobra conocidos.

En Manila, es bien seguro que el Sr. Luengo y Prieto, cuando ejercía el elevado cargo de Gobernador civil de aquella provincia, logró imponerse á los tagalos; pero ahora resulta que, á pesar de sus pasadas energías, los tagalos de Tortosa, sea por lo que sea, se le han impuesto de tal manera, que no se atreve con ellos.

Lo sentimos, tanto por los maestros como por el principio de autoridad.

El representante de la Cámara de Comercio española de Manila, que se halla en Barcelona, dará esta semana, en el Fomento del Trabajo nacional, una conferencia sobre la necesidad de que España no abandone el mercado de las Filipinas, en donde dificilmente nos pueden hacer la competencia en muchos géneros las demás naciones.

La eminente actriz Sarah Bernhardt dará tres funciones extraordinarias en el teatro Principal de Barcelona el viérnes, sábado y domingo próximos, poniendo en escena los dramas «Fru Frou», «Adriana Lacouvreux» y «La dama de las camelias.»

En vista del éxito obtenido en la función anterior, el próximo domingo se repetirá en nuestro circo taurino la divertida *mojiganga* que tan aplaudida fué, dirigida por nuestro paisano el aplaudido novillero Francisco Duart (*Chirrita*).

El espectáculo promete y no dudamos que, á pesar del frío que se deja sentir, la plaza se verá muy concurrida.

Noticias de Roma aseguran que son totalmente inexactas las noticias referentes á que Su Santidad haya experimentado quebrantos en su salud.

Esta es, afortunadamente, inmejorable.

El embajador de Francia cerca del Vaticano ha celebrado una extensa conferencia con León XIII, á la cual se le atribuye en los círculos diplomáticos de Roma mucha importancia.

Hoy debe celebrar la última de las sesiones del actual mes la Comisión provincial.

Como ya saben nuestros lectores, la inspección de Hacienda depende ahora del administrador, y por consiguiente ha variado también la forma en que en lo sucesivo ha de prestarse el servicio.

A la defraudación se le dará ahora el nombre de ocultación, cuyos expedientes se instruirán por los inspectores, haciendo constar en ellos las apreciaciones que estimen oportunas.

El acusado tendrá un plazo de diez días para conformarse, en cuyo caso sólo se le condenará á la tercera parte de la multa correspondiente, ó para defenderse por escrito, fallando la junta administrativa, y siendo condenado, si la ocultación resulta probada, con el total de las multas y recargos.

Por telegrama que ha recibido la compañía Trasatlántica se sabe que el vapor correo «Cataluña» llegó sin novedad á Buenos Aires el día 25, procedente de Cádiz y escalas.

Han sido destinados al regimiento de Almansa el capitán señor Llovera y el primer teniente don Manuel Llovera.

Una mujer, vecina de Ciudad Real, dió á luz cuatro criaturas en la noche del sábado último.

Los niños fallecieron á los pocos momentos de nacer y la madre sigue en un estado relativamente satisfactorio.

Se ha firmado un decreto de Hacienda por el cual regirán desde 1.º de Enero los cupos de consumos en aquellos pueblos menores de 30.000 almas según la cifra de población que aparezca en el último censo del año 1898.

Ha fallecido en Madrid el niño Ramón Morenes Carvajal, hijo de nuestro estimado amigo, el diputado á Cortes por la circunscripción, D. Ramón Morenes Garcia Alessón.

Acompañamos á los desconsolados padres en la pena que les aflige.

Dicen de Barcelona que estos días circulan por aquella ciudad unas hojas clandestinas en las cuales va impreso el último manifiesto de D. Carlos.

Para curar las enfermedades del estómago é intestino, no hay como el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* segun todos los médicos.

La comisión de generales italianos encargada, bajo la presidencia del príncipe de Nápoles, de revisar la escala de ascensos, ha propuesto la separación de sus destinos de cierto número de generales y coroneles que en las últimas maniobras no demostraron el grado de instrucción ó el vigor físico necesarios para el ejercicio de sus empleos.

Los periódicos húngaros escriben que ha fallecido el operario Deffberg, á la edad de 141 años.

Deffberg ha trabajado hasta la semana pasada en su oficio de cavador de tierra, en la ribera del Danubio.

Vamos, que todavía estaba el hombre fuerte para durar otro tanto como vivió.

Por algo tienen fama los húngaros de ser buenos arregladores del *calderas*.

Las noticias recibidas de los pueblos de la alta montaña catalana dan cuenta de abundantes nevadas y de que reina intenso frío como si estuviéramos en pleno invierno.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

En breve empezará á funcionar en los pueblos más importantes de la región valenciana un nuevo sistema de fabricación de pan. El referido sistema es austro-húngaro, y, según noticias, va á introducir una verdadera revolución en la manera de fabricar dicho artículo, pues se abarata considerablemente la mano de obra.

Y siendo así, hay que suponer que también se abaratará el precio, con gran contentamiento del consumidor.

TEATRO PRINCIPAL

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores, que el juéves próximo tendrá lugar en nuestro teatro Principal la exhibición de un nuevo y variado espectáculo. Trátase, en primer lugar, de la presentación en nuestra escena de la hermosa y escultural artista «La bella Palatea», mariposa electro-luminosa con transformaciones artísticas de gran efecto.

Dicha artista va acompañada de números, cuya exhibición es nueva en esta ciudad.

En primer término, audición de dos maravillosos aparatos: «Le Microphone Bettini» y «El gran Fonógrafo concierto», que puede ser oído por 10.000 personas á la vez, y con repertorio de los mejores artistas españoles y extranjeros, y además «El Cronomatographe mágico», con proyecciones eléctricas, con colores, cuadros de transformación y magia, de mucha duración y efecto.

En suma; un conjunto de espectáculos, cuya perfección es hasta hoy desconocida de nuestro público.

Suero anti-diférico

Vacuna de ternera

En la farmacia de D. Agustín Monner se recibe semanalmente suero anti-diférico y vacuna fresca de ternera, procedentes ambos productos del laboratorio microbiológico del Dr. D. Jaime Ferran, de Barcelona.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Estadística

vergonzosa

Por si los que tanto hablan de la regeneración de los españoles lo ignoran, lean las cifras y se convencerán que para la regeneración es lo primero empezar por la enseñanza y protección á las clases desvalidas.

De los 18 millones de habitantes que en España existen, la mitad no tienen ocupación.

Según el censo, han declarado que carecen de oficio y profesión 8.726.519. De éstos, son mujeres 6.764.406.

Los restantes son hombres, ó sean 1.964.113.

El censo agrícola es el mayor: se compone de 4.034.391 hombres.

El número de mujeres que trabajan en el campo es de 828.541.

El censo industrial resulta insignificante comparado con el agrícola.

El cambio, el número de burócratas resulta extraordinario.

Hay empleados en la Administración pública 97.257.

Los pensionistas son 64.000
Los maestros y profesores de enseñanza, 24.624.
Las maestras y profesoras ascienden á 14.940
Los alumnos del género masculino son 1.009.810.
Los del género femenino, 719.110.
Ejercen la medicina, 30.477 hombres.

Mujeres, 78.
El número de escritores es de 1.171.
El de escritoras, 32.

El de actores y actrices asciende á 3.497.
El número de sirvientes de ambos sexos es de 323.003.

Los mendigos de profesión, en hombres, 30.279.
En mujeres, 51.948.

El número de curas y frailes, incluso las dignidades, es de 45.328.
El de monjas se eleva á 28.549.

Los españoles que no saben leer y escribir, 3.417.855.
Mujeres, 2.686.615.

Total españoles que no saben leer y escribir, 6.104.470.

Es digna de detenido estudio la precedente estadística por cuantos pretenden la regeneración de la patria.

REMITIDO

COMPROMISO CUMPLIDO

Roquetas 28 Noviembre 1899.

Sr. Director de LOS DEBATES.

Muy señor mío: Tengo especial complacencia en comunicar á V. para conocimiento del público, que con esta fecha recibo de D. Francisco Balaguer, de Vinaroz, inspector de la sociedad de seguros sobre la vida de caballerías «La Agrícola», domiciliada en Pamplona, el importe total del siniestro de un mulo que tenía asegurado en la referida sociedad, por lo que no vacilo en recomendar el seguro de las caballerías en la referida sociedad.

Dándole anticipadas gracias por la inserción de este comunicado en su apreciable periódico, me ofrezco de V. atento S. S. Q. B. S. M.,

JOSÉ MORAGREGA.

Correo de Madrid

28 de Noviembre de 1899.

Presupuestos

En un suelto, de carácter oficioso, según todas las apariencias, que publica un diario de la Corte, se consigna que para el día 22 del próximo mes de Diciembre deberán estar aprobados los presupuestos del Gobierno, y que, á no suceder esto, serán suspendidas las sesiones de las Cámaras hasta el día 2 de Enero del año inmediato.

Añádese en dicho suelto que cuando en esta última fecha volviera á co-

menzar la vida del Parlamento, serían sometidos á discusión aquellos proyectos en que más interés tiene el Gobierno y para cuya aprobación pondrá en juego sus no escasas fuerzas.

Se hace notar también en el mismo escrito, que los liberales no opondrán obstrucción en el curso de las discusiones del plan de presupuestos y que acaso el Sr. Moret y varios otros elementos de la fusión, estudiando los proyectos del Sr. Villaverde, presentarán algunas enmiendas.

De Filipinas

En un telegrama de Filipinas se dice que un vapor conduce á Manila los efectos cogidos al Gobierno filipino en la sorpresa que las tropas que mandaba el general Lawton realizaron en Tayal.

Otro despacho dice que el general Joung, con la columna de su mando, persigue sin descanso á Aguinaldo, de quien cree que se apoderará en breve.

Las tropas filipinas del Sud de Manila parecen haber entrado en el período de completa disolución.

Por todo ello se cree que la guerra en Filipinas terminará dentro de un plazo sumamente breve.

La Patrie publica el resultado de un interview que uno de sus redactores ha celebrado con el representante de Aguinaldo en Europa, señor Agoncillo.

Interrogado sobre la situación de Filipinas, Agoncillo enseñó á su interlocutor un parte oficial de Aguinaldo que está concebido en los siguientes términos:

«El Gobierno norteamericano acaba de intentar nuevas negociaciones. Me ha ofrecido una forma de Gobierno que he rechazado.»

De Cuba

Se ha recibido un telegrama de la Habana, en el cual se confirma que ni en la provincia de Pinar del Río, ni en el resto de la isla, es probable que ocurra ninguna turbulencia antes de reunirse el Congreso.

Añade el telegrama que, esto no obstante, existe el convencimiento, si no se toman prontas y decisivas medidas acerca de la independencia de la isla, de que surgirán todo género de desórdenes.

Este telegrama está en relación con otro, en el cual se decía que mil cubanos de la provincia de Pinar del Río habían acordado declararse independientes, enarbolando la bandera de Cuba libre.

Pero, como se ve, este despacho posteriormente que hemos trasmitido lo desmiente terminantemente.

Del Transvaal

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho oficial del general Buller, en el que se da cuenta de que las últimas noticias alcanzan al día 24 y participa que todo va bien.

Un parte oficial que por medio de un propio, fechado el día 19, acaba de llegar á Pietersmaritzburg, dice que el general Joubert ha dado explicaciones acerca de la circunstancia de

haber los boers cañoneado los edificios que ostentaban la bandera de la Cruz Roja.

Las esplicaciones, según el general Joubert, son satisfactorias.

Participa también que ha fallecido en Ladysmith un individuo y que los demás heridos continúan relativamente bien.

Según telegramas de la ciudad del Cabo, tanto el ejército inglés del Natal como el que existe cerca de la frontera occidental del Estado libre de Orange, han sido reforzados con varias baterías de artillería rodada.

El primer cuerpo de ejército adolece de falta de caballería, pero se espera que dentro de pocos días dispondrá de algunos regimientos más de dicha arma.

MÉDICO-OCULISTA JOSÉ BALLESTER

Tortosa (La Cenia)
Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Aviso importante

D. VICENTE MORELLÓ, vecino del arrabal de Jesús, calle de Misericordia, núm. 24, facilita la venta y compra de fincas y dinero á préstamo con buenas hipotecas.

Para mas detalles dirigirse al mismo.

Deposito de Guanos y primeras materias para abonos

DE **Jaime Nomen**
Arrabal de la Cruz, n.º 7

TORTOSA
Se combinan guanos de superior calidad para toda clase de cultivos. Primeras materias de excelente y garantizada riqueza.

Fonda central del Jardin

DE **Pacull y Robert**

Plaza del Pino, entrada por la del Beato Oriol, núm. 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme le viene acreditando su numerosa clientela, tanto orastera como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico cerca de la Rambla del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriés, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

JOSÉ BRIA MARTI ALMACENISTA

de Enea, Blanquet y Regaliz
San Pedro, 18—AMPOSTA

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, *Arenal, 1.—Madrid.*

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS Y COTIDIANAS.

¡Veintiocho años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas tambien directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *nikel* y *aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *nikel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *nikel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



Juan José Cucala

Médico-Cirujano-Oculista

Ex-ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer, de Barcelona

Ex-médico ayudante en enfermedades de los OJOS y cirugía general de los Hospitales Provincial,

Princesa, Real Refugio y de enfermedades del OIDO en la Escuela de Especialidades de Madrid

Despues de muchos años de ejercicio de Médico y práctica hospitalaria, participa al público (á quien lo ignore) que ejerce una *Consulta para toda clase de enfermedades* que sean del dominio de la Medicina y Cirujía, enfermedades de **Ojos, Oido, Nariz, Garganta, Mujeres, Niños**, etcétera, etc.

La especialidad de enfermedades de los OJOS la ofrece al público á la altura de los mejores especialistas de España. Se hacen toda clase de operaciones tales como: cataratas, *pupilas artificiales*, (para dar vista á los de nubes, *tels*) pterigion tumores, fístulas, lagrimeo, *dacrioblenorrea*, triquiosis (pestañas á dentro por operación y electricidad). Entropión ectropión, Strabismo, graduación de vista para Miopia, hipermetropia, Astigmatismo, defectos, etc. **Granulaciones** método especial para obtener alivio pronto.

Horas de consulta: Mañana, de 9 á 1; tarde de 6 á 8.

Cura *gratis* para los pobres á las 8 de la mañana.

PRECIOS MÓDICOS

Nota.—Habitaciones y asistencia para operaciones delicadas, en casa el médico.

Calle del Puente, 3.—TORTOSA

Posada Nueva DEL Aufarench (hijo) (FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta posada, D. AGUSTIN MARTI (*Aufarench*), deseoso de cumplimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace días se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Para mayor comodidad de los pasajeros, en la misma posada habrá carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarlos donde les convenga, á precios muy económicos. Tambien habrá carruajes á la estación del ferro-carril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes y carros.

Habrá varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes á precios muy módicos.

¿No equivocarse?

Posada Nueva del *Aufarench* (hijo), junto á la Estación del tranvia y del Puente Particular.

(FERRERIAS) Tortosa

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

LIQOR DE FIBRINA Y CARNE LIQUIDA RICHARD

De venta en todas las farmacias. Depósito al por mayor: Farmacia del Dr. Calleja, Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.